

*Abstract*

Der Aufsatz untersucht das Potential neutestamentlicher Texte, die vom alten und vom neuen Menschen sprechen, für anthropologische Diskurse der Gegenwart. Wie heutige anthropologische Vorstellungen und Theorien haben auch neutestamentliche Interpretationen des Menschseins einen konstruktionalen Charakter. Daher können neutestamentliche Aussagen über das Menschsein nicht unhistorisch als normative Setzungen in heutige Debatten übertragen werden, sondern müssen zunächst in ihrem historischen Kontext wie auch in ihrer Wirkungsgeschichte betrachtet werden. Als Ausgangspunkt dient die Anthropologie des Epheserbriefes. Sodann wird die reformatorischen Rezeptionsgeschichte der neutestamentlichen Unterscheidung zwischen altem und neuem Menschen beschrieben, bevor abschließend die Frage nach dem heutigen anthropologischen Potential dieser Unterscheidung zu beantworten.

The essay examines the potential of New Testament texts on the old and the new man for contemporary anthropological discourse. Today's anthropological perceptions and theories have a constructional character. The same applies to New Testament interpretations of humanity. Thus, New Testament statements on humanity cannot be unhistorically applied as normative positings to current debates, but must first be considered within their historical context as well as their effective history. The anthropology of the Epistle to the Ephesians serves as a starting point. Consequently, the reformatory reception history of the New Testament distinction between the old and the new man is described, and finally the question towards the contemporary anthropological potential of this distinction is answered.

*Ulrich H.J. Körtner, Wien*